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今年3月，毕业于知名大学的卿有钱和妻子张进
军辞去了IT企业的高薪工作，在张江地区经营流动早
餐车。高级白领甘做“ 卖早餐的”，一时轰动坊间。如
今，7个多月过去了，这对70后夫妻的生意做得怎么样
了呢？他们有没有后悔过当初的决定？“ 白领改行卖早
餐”有什么与众不同之处？

近日，青年报记者来到卿有钱的流动餐车旁，与
这位餐饮界新人聊起了生意经。

青年报记者 刘春霞

有钱不赚的工科生

“ 别 人 在 这 里 做 亏
本，你买过来就不怕也亏
本？”“ 我是学工科的。”

“ 别人用的鸡蛋可能个头
偏小，我明确要求我不要
小鸡蛋。”这也意味着，卿
有钱每筐鸡蛋要比人家
少赚75元到120元。

上海的早晨，阳光明媚，不时

吹过的凉风营造出浓浓的秋意。上

午近9点，地铁二号线广兰路站5号

口依然人流如织，一波波上班族涌

出地铁口，行色匆匆地散向马路两

侧。与地铁口正对着的，是两辆红

色的便民餐车，几个上班族一出站

就直奔餐车“ 点餐”，餐车内的几

个工作人员动作麻利地应对着。

与卿有钱约的采访时间是早

上8点半左右，但因为错误地估计

了早高峰时段的拥挤程度，青年报

记者最终花了将近一个小时才到。

此时，“ 老板” 卿有钱正拿着一袋

豆浆边喝边在四周悠闲地溜达，不

时与旁边的环卫工人、相熟的顾客

打着招呼。

“ 3月23日开张的第一辆流动

餐车在张江镇政府对面，9月中旬

已经转卖给别人了。这两辆是花了

5万元从别人那里买来的，6月5日

才开张。”卿有钱指着眼前的两辆

餐车说道。

“ 原来在这里做的人，刚开始

生意还不错，但后来越做越差，最

后每天只有一千七八百元的营业

额，亏本了，所以就把两辆车转卖

了。”

“ 别人在这里做亏本，你买过

来就不怕也亏本？”

“ 之前我在这边做过非常详

细的问卷调查，问卷都是自己设计

的，调查下来发现，餐车在这里的

需求还是非常大的，因为周边都没

什么（ 可买早餐的）店。”对青年

报记者的这个问题，卿有钱胸有成

竹：“ 我是学工科的。”

卿有钱经营的这两辆餐车，

每辆车有一名专职的经营人员，

每天7点至9点的早高峰时段，还

会各配一个钟点工阿姨。餐车出

售的所有食品都是由集团统一提

供的。而当初卿有钱和妻子之所

以决定经营流动餐车，也是因为

这是市政府实事工程，食品统一

提供，质量有保证。

不过，尽管在品种、价格上，

卿有钱经营的餐车与其他同类型

餐车一样。但在卫生标准和服务

规范上，卿有钱却有自己的想法

和要求。

“ 别人用的鸡蛋可能个头偏

小，我明确要求我不要小鸡蛋，给

我送的鸡蛋不说每个都很大，但每

一只的个头最起码是正常大小。”

说话间，卿有钱第一辆餐车的

现任“ 主人”胡宗明走了过来，两

人亲切地打了个招呼。“ 我们买鸡

蛋的时候都是一箱一箱的，按重量

计算，小鸡蛋和大鸡蛋在数量上差

很多的。”胡宗明也加入了鸡蛋大

小的话题，不过对于数量上到底能

差多少，胡宗明并没有数过。

但卿有钱数过。工科学生认

真、严谨的态度又一次在数鸡蛋问

题上得到了体现。“ 小鸡蛋每筐是

250只到260只，大鸡蛋每筐1 80只

到200只。”卿有钱脱口而出。

餐车的鸡蛋是按只数卖的，不

管大小，1 .5元一个。这也意味着，

坚持用大鸡蛋的卿有钱，每筐鸡蛋

要比人家用小鸡蛋的少赚75元到

1 20元。

把顾客当邻居的老板

“ 餐车设置了一个敞
口的盒子，顾客可以自己
算账自己找钱。如果没带
零钱，也可以下次付。”从
来不说“ 再来啊”这样的
话，“ 说‘ 再来’那是惦记
着你兜里的钱，不是惦记
你这个人”。

而鸡蛋大小只是卿有钱诸多

严苛要求中的一条，除此之外，他

还要求所有鸡蛋在上车前都要洗

一遍，生菜要过两遍水、菜叶要一

片一片地洗，仅这两项，就要额外

增加很多工作量。对于制定这些要

求，卿有钱有他的理由：“ 我们自

己在家做饭，鸡蛋要洗，生菜要一

片一片菜叶掰开来认真洗，为什么

卖给别人的就不这么做呢？”

“ 你这个标准也太苛刻了。”

胡宗明插话道。

因为苛刻，卿有钱的这些标

准推行起来阻力也不小。由于工

作量增加太多，餐车的工作人员

最初并不愿意按照卿有钱的标准

执行，而卿有钱在这一点上又寸步

不让，于是就闹到了工作人员要辞

职的地步，但即便这样，卿有钱还

是不妥协。

“ 我们其实私下里是很好的

朋友，但卫生标准是原则问题。”

卿有钱说道。最终，工作人员接受

了卿有钱的标准。

而除了工作人员，妻子张进军

起初也对生菜菜叶要一片片洗不

理解，并因此与卿有钱发生过争

执。“ 她抱怨太累了，当天洗不完，

我说那就提前一天洗。”卿有钱在

这个问题上非常“ 顽固”：“ 在卫

生标准上，老婆不执行也不行！”

其实，卿有钱对推行这些标

准增加的工作量并不是不清楚。

第一辆餐车开张之初，他与妻子

亲力亲为，从早上四五点起床一

直要忙到深夜十一二点，一天下

来累得要散架。

“ 有一天凌晨1 点了，生菜还

没洗完，我又累又困，眼睛都睁

不开了，就想：算了，不要一片片

洗了。但上床之后还是过不了自

己这一关，还得起来重新一片一

片洗。”

仔细观察卿有钱的两辆餐车，

最大的感受是干净、规范：柜台干

干净净，工作人员身着围裙、戴着

帽子和透明的口罩，一有空就擦

拭；制作食品时戴着透明手套；柜

台上的食品用有翻盖的盒子密封

装着⋯⋯

“ 最初用封闭的盒子装做好

的食物，是因为在路边风大、灰尘

多，而且人多时点餐也容易有唾沫

星子飘落，我们用了几个月之后，

公司觉得这个比较好，就在所有流

动餐车上配备了。”

除了卫生标准严苛，把顾客当

朋友、与顾客进行朋友式的交流，

也是卿有钱经营餐车的一大特色。

“ 我们不仅仅把顾客当作顾

客，更是当作朋友或邻居，所以餐

车设置了一个敞口的盒子，顾客可

以自己算账自己找钱。如果没带零

钱，也可以下次付，我们不会问他

的姓名和联系方式。”卿有钱说，

甚至顾客没带零钱乘公交，也可以

先拿足够的零钱走。

自从开始做餐车，卿有钱就会

根据情境与顾客打招呼，他从来不

说“ 再来啊”这样的话，“ 说‘ 再

来’那是惦记着你兜里的钱，不是

惦记你这个人”。

卿有钱说，有天一位顾客来买

早餐时，板着脸，一副不开心的样

子，“ 我们把刚做好的早餐递给他

时，看着他的眼睛真诚地说了一

句：祝你一天好心情！他明显愣了

一下，但很快反应过来，也笑了。这

就是一种沟通。”

“ 阿姨回去了？”9点多一点，

帮工的钟点工阿姨要下班了，正在

和记者聊天的卿有钱热情地和她

打了招呼。而旁边的环卫工人抱着

一团树枝经过时，卿有钱也会搭讪

说：“ 这是剪下来的，还是风吹下

来的啊？”

“ 我现在都很少过来，一是来

了以后在旁边看着，工作人员会紧

张，二是规范和标准都已经建立起

来了，不会有大问题。”卿有钱说，

就连餐车每月的收入也是员工直

接打到他的账户。

白领辞职卖早餐7个多月 仍有 亏损但“ 做自己喜欢的事”

今年3月，卿有钱与妻子一道辞去高薪工作卖早餐，运营至今仍有亏损，但他“ 做了自己喜欢的事”。 青年报记者 马骏 摄
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讲究米香味的快餐店

“ 很多人吃饭，上来
就夹菜吃，这不行的，应该
是先吃口米饭，细细品尝
米饭的清香⋯⋯”有顾客
建议他们做浓油赤酱的
菜，卿有钱直接拒绝。“ 现
在很多人的味觉都被‘ 一
滴香’、味精等宠坏了，吃
的其实都是调味品。”

餐车生意不用太操心后，卿有

钱主要精力开始投入到快餐店的

经营中。

“ 利味记快餐”并没有实际的

店面，所有的饭菜都是在卿有钱自

己家里做的，顾客通过微博、微信

系统点餐，做完后按地址为顾客送

餐，主要面向张江地区。

“ 虽然是在自己家里做的，但

卫生标准绝对严格。”卿有钱说，

他的理念是打造不放任何一滴香、

味精、鸡精的饭菜，用高品质的材

料让顾客品尝食材天然的味道。

这个理念在找厨师时又遇到了

障碍。“ 我们找过很多厨师，有的还

是从业20多年的资深厨师，但离开

了‘ 一滴香’、味精他们就不会做菜

了，有的做的还没我老婆好吃。”

“ 你有多长时间没有品尝过

米香了？”卿有钱突然问记者。

“ 貌似挺长时间了。”记者想

了一下说道。

“ 那你这样的生活不行！”卿

有钱毫不客气地“ 点评”说。“ 很

多人吃饭，上来就夹菜吃，这不行

的，应该是先吃口米饭，细细品尝

米饭的清香，然后再吃菜，慢慢体

会天然食材的味道，如果味蕾没打

开，还要先喝碗汤唤醒味蕾，如果

上来就一口浓油赤酱的菜，那完

了！吃饭是多么重要、多么享受的

一件事啊，不能随便，你看古人吃

饭多讲究啊。”

卿有钱的理念是要天天吃出

米香，所以家里做饭已经十几年不

放味精、鸡精，而他的快餐店也坚

持着这样的理念。但也因为菜里不

放味精、鸡精，有顾客反映他们的

快餐太清淡，菜不够吃，还有顾客

建议他们做浓油赤酱的菜，卿有钱

直接拒绝。“ 现在很多人的味觉都

被‘ 一滴香’、味精等宠坏了，吃的

其实都是调味品。”

一个例子可以说明卿有钱对

食材的严苛。目前正是吃板栗的季

节，“ 利味记快餐” 的小鸡炖蘑菇

里也会放板栗，“ 懒人” 卿有钱亲

自剥板栗，但他的标准是：中间切

开，有虫的、土灰色的和看不出坏

掉却有点酒味的，一律扔掉。按照

此标准挑选，丢弃率要超过30%，但

卿有钱认为有必要这样做，“ 一旦

开始做，就得自己建立规范”。

而即便卿有钱对卫生和食材

的要求已如此严苛，还是会有问题

出现。

今年9月下旬的一天，顾客在

菜里发现了头发。虽然用餐的顾

客只是发短信反映了此事，而且

短信补充称：做餐饮很难免，可以

理解。但这件事还是被卿有钱视为

开始做餐饮以来“ 最严重食品卫

生事故”。

震惊过后，卿有钱开始按他的方

式处理此事，先是向这位顾客和所有

顾客道歉，然后与这位用餐顾客商

量：“ 如果您不介意，我会将这一卫

生事故公开在微博上，邀请大家继

续严格地要求我们，我们自己也引

以为戒。”这下轮到顾客震惊了：“ 我

无所谓，本来想私底下说一下就行，

这个公开对你们不好吧？”

最终，卿有钱还是将此事发到

了微博上，并置顶。对于这么做的

用意，他说，既然出了问题就应该

勇于承担，敢于公开就是不给自己

留侥幸的空间，“ 对我们夫妻来

说，餐饮绝对是良心活，有问题不

能藏着掖着。”

拒绝多卖的生意人

“ 在现有的条件下，每
天40份至60份我能保证品
质，如果多做多卖可能品
质就不能保证，既然不能
保证品质，就不如不卖。”

卿有钱和妻子张进军都毕业

于哈尔滨工业大学，毕业后两人就

来到上海打拼，十余年里，张进军

供职于多家知名互联网公司，并做

到了部门主管。转行做餐饮之前，

张进军每月工资税前2万元。而投

身于社会公益事业的卿有钱，虽然

赚钱没妻子多，但收入也还可以。

“ 如果我们以前像现在这样

付出和努力，每月4万元没有问

题。”卿有钱说，投身餐饮后，第一

个月餐车就亏了5000元，而且从3

月到8月餐车一直在亏钱。

“ 这里面也有很多原因，除了

我们刚做经验不足外，5月至8月是

餐饮业传统的淡季。”按照卿有钱

的测算，一辆餐车每天的利润要达

到750元才能保本，但那几个月餐

车的利润每天只有五六百元。

好在9月以来餐车终于“ 扭亏

为盈”了，两辆餐车每月能赚4000

元至6000元。但“ 利味记快餐”现

在还是略亏，“ 我用的食材好，有

的时候甚至不计成本。”

卿有钱不计成本做成的快餐

并不贵，1 5元一份，加量版1 8元。

1 5元的快餐外卖包括了一大荤一

小荤一素，配菜咸菜还不算，“ 米

饭上还会撒黑芝麻”。

做餐饮前每月收入几万元，做

餐饮后好几个月都是亏本，这种收

入上的差距有没有影响生活品质

进而对转行后悔？

“ 完全没有！”卿有钱斩钉截

铁地说。

“ 我们很早之前就在上海买

了房子，后来把上海的房子卖了在

妻子老家哈尔滨买了房子，有了投

资性收入，所以尽管做餐饮亏了

点，但生活质量并没有下降。”卿

有钱说。

事实上，虽然没有发过一份广

告，但“ 利味记快餐”在张江地区

已经小有名气，可卿有钱却并没有

立即“ 扩张”的打算，反而是控制

着每天的数量。“ 我们的极限是一

天做1 20份，但现在我严格控制数

量，每天只做40份至60份，卖完拉

倒，而且只做中午。”

投入成本高，产出量少，这也

是快餐目前还亏本的原因。做生意

不都是卖得越多越好吗？快餐既然

受欢迎为什么不多做多卖反而是

卖“ 限量版”？

回答这个问题时，卿有钱又谈

到了他的理念：“ 在现有的条件

下，每天40份至60份我能保证品

质，如果多做多卖可能品质就不能

保证，既然不能保证品质，就不如

不卖。”

“ 利味记快餐”经营到现在，

已经有不下1 0个机构和个人表示

愿意投资，其中不少是大额投资，

但都被卿有钱拒绝了。

“ 我不是拒绝投资，而是投资

的人或企业必须要符合我的理念，

如果和我的理念不符，再多的投资

我也不要。耐着性子赚钱走得远，

急吼吼的可能很快赚钱但赚不了

大钱。”

懂生活的创业者

“ 我现在又打算立规
矩了，星期天不讨论工作，
晚上过了9点以后也不讨
论工作。我们要创业，更要
生活，赚钱是为了生活，但
生活不是为了赚钱。”

当初和妻子辞职做餐饮，就是

想让妻子不要那么忙，过上自己喜

欢的生活。而在经营餐饮半年多

后，真的有闲了吗？

“ 我们现在时间空很多啊！”

卿有钱说，刚开始一两个月，他和

妻子亲力亲为，确实比上班时还累

很多，“ 那是因为做餐饮必须要先

了解餐饮，所以那时就当是学习，

后来就好多了。”

现在，卿有钱和妻子每天上午

相对忙一些，接单子、买菜、做些后

勤工作，下午则比较空，可以悠闲

地睡个午觉。“ 以前我妻子上班，从

来不会睡午觉的。”而晚上吃完饭

后，卿有钱会和妻子外出散散步。

休息的时候，妻子张进军也会

和卿有钱讨论餐饮工作。“ 我现在

又打算立规矩了，星期天不讨论工

作，晚上过了9点以后也不讨论工

作。我们要创业，更要生活，赚钱是

为了 生 活 ， 但 生 活 不 是 为 了 赚

钱。”卿有钱笑着说。

当初从IT白领转行经营餐饮，

卿有钱的父母、岳父母都全力支

持，十多岁的儿子也不反对。

“ 儿子最初虽然不反对，但他

也不愿意在流动餐车长时间待着，

怕遇 见 同 学 ， 但 现 在 已 经 好 多

了。” 卿有钱说：“ 在人们的观念

里，人总归是要有体面的工作、高

收入、车子、房子⋯⋯我觉得通过

辞职做餐饮这件事，让我儿子有了

这样的价值观———做什么不重要，

关键是做自己喜欢的事。这才是我

们最大的收获。”

在 人 们 的 观 念

里，人总归是要有体

面的工作、高收入、车

子、房子⋯⋯我觉得

通过辞职做餐饮这件

事，让我儿子有了这

样的价值观———做什

么不重要，关键是做

自己喜欢的事。


